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 NOTE D’INTRODUCTION  

Transfert Environnement et Société (ci-après Transfert), a été mandaté par Davie  

(Chantier Davie Canada Inc.) pour assurer l’animation et la facilitation des échanges, ainsi que 

la prise de notes lors des rencontres du Comité de liaison avec le milieu Davie-Lévis.  

Ce document n’est pas un verbatim, il vise à rapporter le plus fidèlement possible les principaux 

éléments qui ressortent des échanges tenus. Il a pour objectif de refléter les questionnements, 

commentaires et préoccupations lors de la rencontre. Ces éléments ont été regroupés par 

thématique et sont résumés à titre indicatif. Le contenu de ce compte rendu ne peut être 

considéré comme les paroles textuelles (citations) de Davie ou des personnes qui ont participé 

à la rencontre. La vulgarisation scientifique, la transparence et la rigueur sont les principes qui 

ont guidé l’élaboration du document.  

Il faut rappeler que les investissements à la Davie sont un projet en cours soumis à des 

changements et modifications. Les réponses fournies au Comité le sont en toute bonne foi et 

au mieux des connaissances et de la compréhension actuelles de Davie. 
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 SOMMAIRE   

La cinquième rencontre du Comité de liaison avec le milieu Davie-Lévis s’est tenue le 
10 septembre 2024, au Chantier, à Lévis. Elle a réuni 15 membres, qui ont pu avoir une 
présentation sur la revitalisation du quartier du Vieux-Lauzon et la cohabitation future entre 
Davie et ses voisins. 

 

 

 

 

Présences : 

Catégorie Secteurs Nom Présence 

Membres Voisinage 

Isabelle Cossette  Présente 

Odile Lamontagne Présente 

Alexandre Latendresse Présent 

Jean Madore Présent 

Guy Patenaude  Présent 

Liz-Ann Picard  Présente 

Roger Picard Présent 

Éric Vignola Présent 

Membres 
Milieu municipal et 
gouvernemental 

Pierre-Luc Therrien Présent 

Patrick Hamelin Présent 

Amélie Landry Présente 

Claudia Murphy Présente 

Membres 

Groupes 
environnementaux, 
sociocommunautaire et 
économiques 

Audrey Beaumont-Drouin Absente 

Sabrina Lemieux Présente 

Marie-Josée Morency Absente 

Marielle Lumineau Présente 

Érick Plourde Présent  

Invités 

Mon quartier Lévis Martine Chagnon Présente 

Ville de Lévis 
Jean-François Jourdain Présent 

Karine Marcoux Présente 

Représentants de la 
compagnie au 
Comité 

Davie  

Émilie Desmarais Présente 

Joannie Gagnon Absente 

Éric-Martin Gallant Présent 

Suzanne Larouche Présente 

Marcel Poulin Absent 

Facilitation et 
coordination du 
Comité 

Transfert 
Environnement et 
Société 

Alexandra Boileau  Présente 

Marc-Olivier Fortin Présent 

 
Principales préoccupations partagées 

• L’arrivée de projets de construction de logements qui s’intégreraient mal dans le quartier ou 
aux abords du fleuve.  

• L’arrimage et la communication entre la Ville de Lévis et Davie sur les questions de 

 
Mardi 10 septembre 2024 

 
18 h à 20 h 30 

 
Chantier Davie Canada 

 
15 membres présents 
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planification territoriale et de circulation.  

• Le manque de logements et l’augmentation de la circulation dans le Vieux-Lauzon que va 
provoquer l’arrivée massive de travailleurs et travailleuses chez Davie.  

• Le manque de service de proximité pour les résidents du Vieux-Lauzon. 

• L’impact de Davie sur le quartier et sa revitalisation. 
 
Principaux suivis et engagements 

 
Actions de suivi résumées 

• S’assurer que Soft dB aborde au cours de la présentation de décembre les critères utilisés 
pour placer les stations de mesure (les terrains choisis et l’emplacement précis sur les 
terrains). 

• Étudier le potentiel de mise en valeur des bâtiments du site de Davie (bâtiments qui 
resteront sur le site et nouveaux bâtiments).  

• Augmenter les occasions d’échanger sur les thèmes de la densification et de la circulation 
entre Davie et la Ville et formaliser les instances pour y parvenir.  

• Lors du suivi des signalements au Comité, identifier la provenance des signalements, du 
moins identifier le secteur/quartier de provenance.  

• Prévoir une communication au voisinage en lien avec les travaux dans le secteur du quai 
Murphy et de la grève Jolliet pour informer sur la période, le plan de circulation et le plan de 
gestion sonore. 

• Envoyer un Doodle et trouver la meilleure date qui regroupera le plus de membres possible 
pour une visite de l’Astérix.   

• S’assurer que l’entretien de la végétation planifié sur les terrains de Davie et possiblement 
sur un terrain voisin n’aggrave pas la problématique de présence de la renouée du Japon 
selon les techniques utilisées.  

• Éclaircir les règles de sécurité industrielle liées à la clôture et faire un suivi auprès du 
voisinage concerné (qui a de la végétation grimpante) pour trouver une solution pour 
maintenir l’écran végétal. 

Engagement 
 

Engagement découlant de la rencontre Responsable(s) Échéance 

Entamer une réflexion sur le rôle que peut jouer Davie dans la 
promotion de la vie de quartier et la revitalisation. 

Suzanne Larouche 
et Marcel Poulin 

2025 
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COMPTE RENDU  

Mot de bienvenue 

M. Marc-Olivier Fortin, de la firme Transfert Environnement et Société (ci-après Transfert), souhaite 
la bienvenue aux membres du Comité de liaison avec le milieu Davie-Lévis, appuyé par l’équipe de 
Davie. Mme Émilie Desmarais, conseillère en communications, se présente aux membres et leur 
souhaite la bienvenue.  
 

Objectifs de la rencontre et adoption de l’ordre du jour 
 
Trois objectifs sont convenus pour la rencontre : 

1. Présenter les ambitions de la ville de Lévis pour le quartier du Vieux-Lauzon et les outils de 
revitalisation. 

2. Partager les ambitions de Davie quant à la cohabitation avec le quartier du Vieux-Lévis et ses 
récentes actions. 

3. Recueillir les réactions des membres du Comité et compléter le portrait du quartier pour 
l’avenir. 

L’ordre du jour est adopté. La présentation partagée lors de la réunion se trouve en annexe 1. 
 

Retour sur la rencontre du 4 juin 2024 : adoption du compte rendu et actions 
de suivi 
 
M. Fortin rappelle aux membres que le dernier compte rendu a été envoyé quelques semaines suivant 
la quatrième rencontre du Comité. Comme aucun commentaire n’est apporté ni aucune modification 
demandée, le compte rendu est considéré comme étant approuvé et adopté. Il pourra être mis en 
ligne dans les prochains jours.  
 
M. Fortin passe en revue les différentes actions de suivi découlant des rencontres précédentes : 
 
Suivi noté le… Description du suivi Responsable Suivis effectués 

19 septembre 
2023 

Avancement de la mesure alarmes 
de recul :  d’ici la fin 2024, tous les 
équipements de Davie équipés et 
encouragement aux sous-traitants. 

Davie 

Présentement en révision des 
critères d’approvisionnement. 
Sensibilisation aux fournisseurs 
entre temps. 

12 mars 2024 
Définir le projet de verdissement 
aux abords de Davie en 
collaboration avec le CBE. 

Davie 

L’activité se fera cet automne en 
collaboration avec le CBE et une 
école locale (une classe de 
4e année). 

4 juin 2024 

Vérifier l’impact perçu auprès des 
citoyens une fois que l’orientation 
des luminaires identifiés sera 
changée. 

Davie En attente que les feuilles tombent. 

4 juin 2024 
Ajouter une boîte d’inscription à 
l’infolettre sur le site web de la 
Davie. 

Davie Fait le 21 août 2024. 
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Suivi noté le… Description du suivi Responsable Suivis effectués 

4 juin 2024 
Envoyer aux membres la Politique 
environnementale de Davie. 

Transfert Fait. Envoyé le 19 juin par courriel. 

4 juin 2024 

Fournir une carte du voisinage qui 
démontre les exigences 
réglementaires dans les quartiers en 
matière de bruit selon la note  
98-01. 

Soft dB 
À partager lors de la rencontre de 
décembre avec l’étude de Soft dB. 

4 juin 2024 
Ajouter la revitalisation du quartier 
du Vieux-Lauzon comme sujet 
d’intérêt à aborder avec le Comité. 

Transfert 
Fait. Sujet de la présente réunion 
(10 septembre 2024). 

 
Informations complémentaires : 

• Sur les alarmes de recul : M. Éric-Martin Gallant, gestionnaire de l’Environnement, précise 
que Davie a fait l’analyse de différents modèles d’alarmes de recul. Certains modèles ne 
répondaient pas aux critères de niveau sonore. Pour l’heure, un nouveau modèle est 
commandé pour effectuer des tests sur le terrain, et si cela fonctionne, les changements au 
niveau de la flotte de Davie se feront progressivement. Il précise que des discussions auront 
lieu également avec le déneigeur pour s’assurer d’un suivi sérieux pour les opérations cet 
hiver. L’an dernier, certains bris d’équipement ou changements ont fait en sorte que parfois 
des équipements à alarme tonale ont été utilisés au lieu d’alarmes à larges bandes.  
 

• Sur l’étude de Soft dB : Mme Suzanne Larouche, directrice Environnement, remercie les 
membres qui ont participé à la campagne de Soft dB au courant de l’été en accueillant les 
stations sur leur terrain. Elle mentionne que Davie a le rapport préliminaire entre les mains 
depuis peu. La prochaine étape sera de lire attentivement le document, s’assurer de bien 
tout comprendre et rencontrer Soft dB pour éclaircir certaines questions. Ce sont eux les 
experts. Les résultats du rapport final seront présentés à la rencontre de décembre.  
 

Actions de suivi 

• S’assurer que Soft dB aborde au cours de la présentation de décembre les critères 
utilisés pour placer les stations de mesure (les terrains choisis et l’emplacement précis 
sur les terrains).  

 

Présentation de la dernière infolettre 
 
Mme Desmarais présente le contenu de l’infolettre envoyée en juillet et questionne les membres sur la 
pertinence du contenu. Elle mentionne que Davie, avec cet outil, souhaite informer le voisinage des 
travaux en cours ou à venir ainsi qu’aborder les bons coups de Davie dans la communauté. Le Comité 
confirme que le contenu est pertinent.  
 

Outils de revitalisation et application réglementaire dans le quartier Vieux-
Lauzon (ville de Lévis) 
 
M. Jean-François Jourdain, conseiller en urbanisme à la Ville de Lévis, présente le Plan particulier 
d’urbanisme (PPU) pour le Vieux-Lauzon. Il présente : 

https://www.ville.levis.qc.ca/developpement-planification/ppu-programmes-particuliers-durbanisme/vieux-lauzon/
https://www.ville.levis.qc.ca/developpement-planification/ppu-programmes-particuliers-durbanisme/vieux-lauzon/
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• Le processus de consultation qui a permis de rédiger le PPU. 

• Le contenu d’un PPU. 

• Certaines actions du plan d’action lié au PPU qui sont réalisées en collaboration avec les élus 
et élues ainsi que les priorités.  

 
Il précise en conclusion que toute l’élaboration du PPU s’est faite avant de connaître le contexte de 
relance de Davie.  
 

RÉSUMÉ DES ÉCHANGES 

Questions, préoccupations ou commentaires 
Éléments de réponses de la Ville de Lévis, de Davie 

ou d’autres intervenants 

Pouvez-vous revenir sur la consultation publique de 
2016 ? 

M. Jourdain (ville de Lévis) mentionne qu’une 
rencontre de préconsultation avait été tenue à la 
Maison des Aînés et quelque 250 personnes y avaient 
participé. La Ville avait envoyé des lettres à tous les 
citoyens et toutes les citoyennes du secteur. La Ville 
avait également reçu des mémoires et commentaires 
par Internet.  

Est-ce que vous projetez faire un type de consultation 
quelconque pour mettre à jour le PPU avec la relance 
de Davie ? 

M. Jourdain répond que la Ville est consciente que le 
PPU est « fragile », c’est-à-dire que la relance de 
Davie peut avoir une influence sur la planification. Il 
n’y a pas de mise à jour officielle prévue, mais les 
nouveaux considérants seront pris en compte à 
l’interne. La Ville participe à un Comité avec Mon 
quartier Lévis sur le sujet.  
M. Hamelin mentionne que le PPU commence à 
dater, ce qui crée un décalage entre ce dernier et la 
réalité. Par contre, la Ville sera prochainement en 
révision du plan d’urbanisme, ce qui permettra de 
mieux capter la nouvelle réalité avec la Davie.  

Je lisais un article récemment sur la Ville de 
Copenhague qui s’était ouvert sur la mer. On voyait la 
vision avec la densification. Est-ce que la Ville a une 
maquette du futur du Vieux-Lauzon ? 

M. Jourdain mentionne que la Ville fait parfois des 
esquisses en trois dimensions. Toutefois, quand on 
parle du bâti existant, il y a une certaine sensibilité à 
faire des maquettes et des projets, car cela peut 
apporter de la spéculation. Quant à la densification, 
la volonté est de densifier davantage dans les voies 
où il y a une bonne desserte.  

Comment les choix vont se faire pour le 
développement du quartier ? Est-ce que le plan est 
arrimé avec les enjeux ? 

M. Jourdain dit que la consultation a permis de faire 
ressortir les principaux enjeux. La rue Saint-Joseph et 
certaines rues perpendiculaires doivent être 
planifiées de façon plus précise. La Ville souhaite que 
ce soit travaillé éventuellement. Il précise que dans 
Lauzon, il n’y avait pas réglementation à entériner 
pour des changements d’étages par exemple.  
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RÉSUMÉ DES ÉCHANGES 

Questions, préoccupations ou commentaires 
Éléments de réponses de la Ville de Lévis, de Davie 

ou d’autres intervenants 

En ce moment, le nombre d’étages est-il limité et à 
combien ? 

M. Jourdain répond que dans le cas précis du projet 
de Place Mont-Marie par exemple, la Ville avait 
monté un étage de plus. Ce n’était pas un quartier de 
densification, mais de revitalisation. C’est 
principalement ce qu’on voit dans le Vieux-Lévis. Les 
changements concernent davantage l’usage. Par 
exemple, des modifications réglementaires peuvent 
être faites pour accepter du commercial de 
proximité. On a ajouté la possibilité d’ouvrir des 
commerces au rez-de-chaussée, mais ce n’est pas 
une obligation.  

On a fermé la bibliothèque à Lauzon. Plusieurs 
familles à revenus modiques se déplacent à pied et 
ont besoin de services de proximité.  
 
Quand on compare les investissements de la Ville, 
par exemple avec ceux dans l’ouest à Saint-Nicolas, 
on trouve que Lauzon est mal desservi. Ce qui rend le 
quartier moins attrayant. Par exemple, la piscine 
accessible est celle du Cégep. On est proche du 
Vieux-Lévis, mais pas si proche que cela non plus. On 
sent qu’il y a une envie de revitaliser, mais cela doit 
passer par des services de proximité aux familles.  
 
Ce n’est pas la meilleure option que de ramener les 
gens dans leurs voitures pour les déplacements vers 
des services. La circulation est déjà bien difficile à 
certains moments de la journée.   

Mme Landry mentionne qu’elle siège sur la 
Commission de la culture et avoue que les 
bibliothèques représentent un enjeu. Elle fait part 
des questionnements et réflexions actuelles sur le 
choix entre une grosse bibliothèque comme dans les 
grandes villes versus plusieurs petits points de 
service. Cela demeure un enjeu en raison des points 
de service qui ont fermé.  
 
Mme Landry mentionne que l’enjeu de 
l’emplacement du Vieux-Lauzon est soulevé dans le 
PPU. Il s’agit aussi d’un enjeu de territoire et de 
configuration, car c’est un vieux quartier. 

Est-ce que vous avez des visées de densification ? Il y 
a encore des espaces vacants.  

M. Jourdain répond que rien n’est prévu en grande 
hauteur dans la planification du Vieux-Lauzon. Les 
bâtiments en hauteur sont davantage prévus pour le 
secteur de Président-Kennedy et de Guillaume-
Couture. Il n’y a pas tant de terrains vacants dans le 
Vieux-Lauzon.  
 
M. Hamelin mentionne qu’il y a de la requalification 
prévue. Une réflexion est en cours sur les marges de 
recul. Il rappelle que les demandes de permis pour le 
quartier sont assujetties au règlement sur les plans 
d’implantation et d’intégration architecturale (PIIA). 
Le fait d’être dans un vieux quartier aide à éviter des 
projets de bâtiments en hauteur de type tours à 
condos.  
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M. Pierre-Luc Therrien, directeur des transports et de la mobilité durable, présente l’application 
réglementaire qui accompagne les orientations en urbanisme pour le Vieux-Lauzon. Il mentionne que 
les plans comme le PPU servent à imaginer le futur, mais qu’il ne faut pas oublier le présent et les 
éléments existants dans cette planification.  
 
La présentation de M. Therrien sera disponible au Comité à l’exception d’une diapositive qui présente 
l’échéancier d’une campagne d’inspection pour le secteur du Vieux-Lauzon, qui a été priorisé par la 
direction de l’urbanisme. Il s’agit d’un bon moment pour intervenir dans ce secteur compte tenu du 
développement à venir chez Davie et de l’arrivée de travailleurs et travailleuses.  
 
  

RÉSUMÉ DES ÉCHANGES 

Questions, préoccupations ou commentaires 
Éléments de réponses de la Ville de Lévis, de Davie 

ou d’autres intervenants 

Avec la fermeture de la boulangerie, mon inquiétude 
est que ce terrain soit utilisé pour faire un projet de 
condos.  

La représentante de Mon quartier Lévis indique 
qu’elle a essayé de travailler avec eux pour essayer 
de les convaincre de rester. Mais ils vont finalement 
partir.  

Ce ne serait pas là une occasion pour la Ville d’utiliser 
ce terrain étant donné qu’il y a peu d’espaces 
disponibles dans le Vieux-Lauzon ? 

Mme Landry mentionne qu’elle a déjà levé le 
drapeau, notamment en raison de l’entente 
historique pour le stationnement avec la Maison des 
Aînés.  

C’est un endroit parfait pour faire un beau « hub » 
communautaire.  

M. Jourdain mentionne que ce site est central dans le 
quartier et représente un beau terrain de jeu. Il 
faudrait voir le départ de l’usine à pain comme une 
opportunité.  

Moi je n’aimerais pas qu’on vienne mettre des tours 
à condos carrées sur le bord du fleuve. La Ville 
pourrait imposer des concours architecturaux pour 
des projets de développement.  

Les représentants de la Ville de Lévis rappellent que 
les PIIA patrimoniaux sont en vigueur. Cela dit, 
l’architecture demeure une question de goût.  

Outre les réflexions architecturales, on a déjà 
plusieurs éléments travaillés avec la Corporation de 
développement économique. On s’est posé les 
questions sur ce qu’on voulait comme vie de quartier, 
comme commerces et organisations 
communautaires. La Ville et Davie ont participé à ces 
exercices. Plusieurs éléments discutés ce soir 
s’imbriquent à différentes échelles.  

La représentante de Mon quartier Lévis mentionne 
qu’elle est elle-même citoyenne de Lauzon et qu’elle 
vit le quartier. Les maisons se vendent à des familles. 
Les personnes plus âgées vendent, et on voit des 
poussettes. Ces familles veulent consommer 
localement et pouvoir se déplacer à vélo par 
exemple. À l’époque, le quartier était plein de 
commerces et le matin, les affiches se sortaient sur la 
rue. On veut revivre cela. L’entente qui a été conclue 
avec la Davie va aider à financer des entrepreneurs. 
On travaille aussi conjointement avec 
Développement économique Lévis. Et tout cela, dans 
le respect des instances qui sont en place.  
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Voici les faits saillants de sa présentation : 

• La Ville a toute la réglementation qui permet d’intervenir dans les cas de propriétés mal 
entretenues. Cela demande toutefois des ressources, tant du côté de la Ville (ex. : embauche 
d’inspecteurs, etc.) que du côté des propriétaires (ex. : temps, argent, etc.). 

• Il y a une gradation, mais cela peut finir avec une demande de démolition. L’objectif est 
d’arriver plus en amont, pour ne pas arriver à cette ultime étape. La première étape est de 
laisser un avis ou une lettre certifiée. C’est lorsqu’il n’y a pas de collaboration que la Ville 
finit en « mode infraction ».  

• Ce ne sont pas tous des propriétaires occupants, ce qui peut complexifier l’intervention de la 
Ville.  

 

RÉSUMÉ DES ÉCHANGES 

Questions, préoccupations ou commentaires 
Éléments de réponses de la Ville de Lévis, de Davie 

ou d’autres intervenants 

Est-ce que les interventions de la Ville peuvent aller 
jusqu’à la saisie d’une propriété ? 

M. Therrien répond que la Ville peut aller demander 
de faire les travaux aux frais du propriétaire. Par 
contre, ce sont des processus qui peuvent prendre 
plus que 2 ou 3 ans.  

Cela risque d’arriver souvent. Des gens dans le 
quartier n’ont pas les moyens de faire des travaux sur 
leur propriété.  

M. Therrien répond que l’objectif n’est pas de mettre 
les gens à la rue. Être propriétaire vient avec des 
obligations.  

Il y a réellement des endroits avec de vrais enjeux de 
sécurité.  

 

Saint-Joseph est quand même la route que les 
touristes empruntent.  

 

Avez-vous une procédure bien établie, avec des 
délais prescrits pour donner l’avis et ainsi de suite ?  

M. Therrien répond que la procédure est 
effectivement bien établie et que les échéanciers 
sont en fonction des types de travaux. La Ville est 
rigoureuse. Il mentionne que la Ville traitait des cas 
dans le Vieux-Lauzon en raison de plaintes ou 
requêtes au voisinage, mais que la campagne cette 
fois concerne tout le quartier.  

Globalement, est-ce que les gens répondent 
favorablement ? 

M. Therrien mentionne que 80 % environ répondent 
bien. Pour le 20 % où les demandes traînent, les 
causes sont diverses : successions, santé mentale, 
etc.  

Dans un premier temps, je comprends qu’on se 
concentre sur l’entretien extérieur, la coquille des 
maisons. L’important est l’intégration dans le milieu.  
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Implication de Davie dans le quartier Vieux-Lauzon et vision de cohabitation  
 
Mme Desmarais présente la vision générale de Davie quant à la cohabitation et la revitalisation du 
quartier. Elle présente plusieurs actions qui concrétisent progressivement cette vision. Elle mentionne 
notamment :  

• Que c’est nouveau pour Davie de travailler en étroite collaboration avec le voisinage, mais 
que le Comité permet de définir une vision plus concrète au niveau des relations 
communautaires.  

• Que Davie souhaite faire connaître ses visages en allant sur le terrain.  

• Que plusieurs outils se formalisent, par exemple la procédure de gestion des signalements 
qui est mieux implantée désormais.  

• Que Davie poursuit des investissements dans la communauté en octroyant des sous pour 
des événements locaux : événements musicaux, Société historique, etc. 

 
M. Fortin invite les membres à échanger sur la vision de la Ville et de Davie et à donner leur avis sur les 
actions présentées aujourd’hui.  
 

RÉSUMÉ DES ÉCHANGES 

Questions, préoccupations ou commentaires 
Éléments de réponses de la Ville de Lévis, de Davie 

ou d’autres intervenants 

Ça a bougé dans mon coin. Il y a deux maisons où des 
travaux ont été entrepris.  

M. Therrien renchérit en expliquant que dans le 
cadre d’une campagne d’intervention, ça encourage 
de voir les voisins faire les rénovations.  

C’est positif, car il faut rester attractif. C’est 
beaucoup de bonne volonté, mais ça peut être très 
long.  

La Ville souhaite pouvoir démontrer l’impact. On va 
vouloir reproduire ce type de campagne dans 
d’autres secteurs du territoire.  

RÉSUMÉ DES ÉCHANGES 

Questions, préoccupations ou commentaires 
Éléments de réponses de la Ville de Lévis, de Davie 

ou d’autres intervenants 

On parlait tantôt de la densification. On a des 
capacités limitées et on ne veut pas changer la 
réglementation. Dans ce contexte, où vont aller les 
travailleurs que Davie va embaucher ? Les quelques 
possibilités seront-elles suffisantes pour répondre à 
la demande ? Si ces travailleurs s’installent plus loin, 
ils vont alors apporter plus de circulation qui est déjà 
problématique.  

Mme Larouche mentionne que cet enjeu est bien 
connu dans l’équipe qui s’occupe de la 
modernisation. Elle ne peut toutefois pas dire où sont 
rendues les réflexions.  

Il n’y a rien de facile présentement au niveau de la 
circulation : traversier, autoroute 20, etc. Les gens 
vont être en voiture.  

Mme Larouche précise que présentement Davie 
emploie 800 travailleurs et qu’elle prévoit monter ce 
chiffre à 2 000 travailleurs pour la modernisation et la 
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RÉSUMÉ DES ÉCHANGES 

Questions, préoccupations ou commentaires 
Éléments de réponses de la Ville de Lévis, de Davie 

ou d’autres intervenants 

suite. Cependant, cette augmentation se répartira sur 
plusieurs quarts de travail distincts. De plus les 
horaires varient selon les différents métiers, ce qui 
signifie que les arrivées ne se font pas toutes 
simultanément, mais sont décalées.  
 
M. Gallant mentionne aussi qu’un comité mobilité 
existe et vise à changer les habitudes des travailleurs. 
Il donne l’exemple du Défi sans auto solo au mois de 
septembre. Davie a aussi le souhait d’aller vers des 
plateformes de covoiturage. Il faut regarder avec 
quelle organisation on pourrait organiser ce type 
d’initiative et encourager tant le transport actif que 
collaboratif. Les supports à vélos commencent à 
manquer de places.  
 
M. Therrien ajoute qu’il existe un programme de 
gestion des déplacements et que certains groupes 
peuvent venir aider. Ces groupes vont analyser la 
situation, par exemple la provenance des gens, et 
émettent des recommandations ou pistes de 
solutions aux enjeux.  

Pouvons-nous imaginer un stationnement plus 
éloigné avec un système de navette ? 

Mme Larouche mentionne qu’il s’agit d’une des 
options sur lesquelles les réflexions portent pour 
l’équipe de la modernisation.  

À partir de quand va-t-on voir l’augmentation des 
travailleurs ? 

Mme Larouche mentionne qu’il y a encore beaucoup 
de temps avant l’arrivée de ces travailleurs, mais 
qu’elle ne connaît pas l’échéancier précis.  

On veut un quartier qui grouille de monde avec des 
enfants. Il faut donc réussir à tourner l’arrivée de 
1 200 travailleurs en opportunité plutôt qu’en 
problème. Il faut une réflexion poussée pour trouver 
les solutions pour mettre ces gens-là quelque part.  

M. Therrien explique qu’il y a des solutions. Il y a des 
options directement dans le quartier, par exemple 
permettre à tous ceux et celles qui ont deux 
logements d’en avoir un troisième. Dans certaines 
zones proches du transport en commun, on pourrait 
penser à des projets immobiliers. Il y a des 
promoteurs, on voit qu’il y a du mouvement.  

Il faut que les nouveaux développements qui vont 
prendre la place de vieilles bâtisses qui ont été 
détruites sur Saint-Joseph viennent s’intégrer et 
s’harmoniser.  

 

Il faut faire de ce projet un exemple pour le Québec. 
On a parlé de Copenhague tout à l’heure. C’est 
possible de garder un cachet historique avec du neuf. 
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RÉSUMÉ DES ÉCHANGES 

Questions, préoccupations ou commentaires 
Éléments de réponses de la Ville de Lévis, de Davie 

ou d’autres intervenants 

J’ai vécu en Europe du Nord et avec de la volonté et 
des mesures, certains quartiers ont réussi des 
harmonisations.  

Davie a un rôle à jouer dans ces mouvements-là. Il 
faut créer un milieu de vie intéressant et ne pas 
seulement s’attarder à la question du transport et de 
la mobilité.  

 

La création du comité et de cet espace de dialogue 
est une initiative qu’il faut maintenir. Vous êtes un 
immense joueur économique et vous êtes à l’écoute. 
Il faut miser sur cette conversation entre gens de 
différents réseaux.  

Mme Larouche mentionne que Davie souhaite 
effectivement poursuivre cette conversation et 
qu’elle sera poussée à le faire de plus en plus avec ce 
mécanisme qu’est le comité de liaison.  

Davie peut jouer un rôle dans l’attrait des travailleurs 
qui s’en viennent ici, pour venir habiter et découvrir 
le quartier. Vous ne pouvez pas bâtir des 
appartements, mais vous pouvez être un influenceur.  

M. Gallant mentionne que le quartier et Lévis sont 
déjà attrayants et que Davie peut effectivement 
mettre en place des initiatives pour le faire découvrir 
et avoir un discours en ce sens.  

Les ponts de fer sont un bon exemple de canevas (à 
l’intérieur comme à l’extérieur) qui pourraient servir 
à revitaliser le quartier en rendant plus attrayante la 
piste cyclable. Les colonnes des viaducs dans le 
quartier St-Roch ont été utilisées de cette façon. Ils 
ont changé un problème en opportunité.  

 

Davie devrait avoir la vision de mettre en valeur ses 
bâtiments au lieu d’essayer de les camoufler. Cela 
permettrait de faire un projet commun avec la 
population. 

Différents intervenants donnent l’exemple de ce qui 
s’est fait avec les réservoirs de la raffinerie Valero.  

Les propriétaires d’une usine à L’Islet ont 
entièrement refait la coquille extérieure pour 
embellir le site. Dans cette même région, des 
logements ont dû être bâtis, car il y avait plus 
d’entreprises que de personnes. Ça va être un enjeu 
pour vous.  

Mme Larouche mentionne qu’il y a effectivement 
moyen de faire de beaux bâtiments industriels.  

Il y a une urgence à se pencher sur la question des 
travailleurs et travailleuses. Où on va mettre ces 
gens ? La condition économique de plusieurs 
résidents est pauvre, alors ce n’est pas facile rénover 
quand les moyens n’y sont pas. Il faut trouver le 
moyen de tourner la revitalisation en opportunité. 
Cela va demander beaucoup plus de leadership et 

Les intervenants de la Ville mentionnent 
qu’effectivement on gagnerait à augmenter les 
échanges avec Davie sur ces questions. M. Hamelin 
rappelle que les réflexions vont s’accentuer au cours 
des prochains mois en prévision de la révision du plan 
d’urbanisme.  
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Actions de suivi 

• Étudier le potentiel de mise en valeur des bâtiments du site de Davie (bâtiments qui 
resteront sur le site et nouveaux bâtiments).  

• Augmenter les occasions d’échanger sur les thèmes de la densification et de la circulation 
entre Davie et la Ville et formaliser les instances pour y parvenir.  

Points statutaires 
 

Dernières nouvelles de Davie dans la communauté 
 
Mme Desmarais présente les dernières nouvelles concernant Davie, dont certaines ententes et 
partenariats récemment conclus.  
 

Registre des signalements 
 
M. Gallant présente un bilan des signalements à ce jour en 2024 et en comparaison avec les années 
précédentes. Il mentionne que l’équipe de Davie s’est améliorée pour rappeler les personnes à 
l’origine des signalements et est devenu plus agile pour la prévention et la gestion sur le terrain. Il 
donne l’exemple des travaux sur la porte roulante où l’équipe a revu le design autour des travaux en 
installant des conteneurs maritimes pour se mettre à l’abri. Aucune plainte n’a été enregistrée durant 
ces travaux.  
 

Actions de suivi 

• Lors du suivi des signalements au Comité, identifier la provenance des signalements, du 
moins identifier le secteur/quartier de provenance.   

 
Mise à jour sur les investissements dans les infrastructures et sur la SNCN 
 
Mme Larouche mentionne que les travaux initiaux des contrats pour les brise-glaces de programmes 
et de traversiers se poursuivent. Elle précise également que le contrat pour les travaux 
d’investissement dans les infrastructures du chantier n’est pas conclu à ce jour. Les décisions doivent 

RÉSUMÉ DES ÉCHANGES 

Questions, préoccupations ou commentaires 
Éléments de réponses de la Ville de Lévis, de Davie 

ou d’autres intervenants 

d’interventions que ce que nous avons entendu ce 
soir. Quel est le plan exact de la Ville et de Davie ? 

Avec l’entrée de la Davie dans la Stratégie nationale 
de construction navale, on parle d’emplois 
permanents sur le long terme. On parle d’une 
génération. Des gens vont vouloir s’établir à Lévis et à 
proximité.  
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être prises au premier trimestre 2025.  

 
M. Gallant présente des travaux de réfection qui sont prévus cet automne sur le quai Murphy. Il s’agira 
principalement de forages et de solidification avec de l’enrochement. Un plan de mitigation du bruit 
doit être mis en place comme à l’habitude et des communications seront acheminées au voisinage. 
Une partie de la circulation nécessaire pour la réalisation de ces travaux (camionnage) passera par la 
rue Jolliet et l’autre partie par le site de Davie. Le plan de circulation sera élaboré plus en détail sous 
peu.  
 
Une discussion est tenue sur la sécurisation des lieux puisque des jeunes jouent ou flânent souvent 
dans ce secteur, en passant par les berges du fleuve. Davie a des caméras et des agents de sécurité, 
mais il est difficile d’aller plus loin, car il s’agit de la berge du fleuve.  
 

Actions de suivi 

• Prévoir une communication au voisinage en lien avec les travaux dans le secteur du quai 
Murphy et de la grève Jolliet pour informer sur la période, le plan de circulation et le 
plan de gestion sonore.  

 
Varia – Informations du milieu 
 

Visite de l’Astérix 
 
L’équipe de Davie propose une visite du navire l’Astérix au mois d’octobre ou novembre. Ce ne serait 
pas une rencontre de comité régulière, elle s’ajouterait au calendrier de cette année. M. Fortin 
mentionne au Comité qu’un « doodle » leur sera envoyé pour trouver le moment le plus propice, avec 
des plages horaires le matin, en fin de journée et même les fins de semaine. Il faut considérer que la 
noirceur s’installe tôt dans cette période de l’année. La visite aurait une durée d’environ 2 heures.  
 

Actions de suivi 

• Envoyer un Doodle et trouver la meilleure date qui regroupera le plus de membres 
possible pour une visite de l’Astérix.   

 

Bruit  
 
Davie questionne les membres du voisinage par rapport à l’ambiance sonore. M. Gallant explique 
qu’une phase plus critique de travaux de peinture vient de s’achever et que les prochains travaux se 
dérouleront davantage dans les bâtiments. Il précise que Davie a toujours dans l’idée d’avertir le 
voisinage en amont lorsque le chantier prévoit des travaux plus susceptibles d’avoir un impact sur 
l’ambiance sonore dans les quartiers.  
 
Les membres répondent que tout dépend de ce qui se passe au chantier ou à proximité de leur 
résidence. Certains n’entendent rien, d’autres perçoivent des bruits à certains moments. Il semblerait 
que les travaux en provenance de la cale Lorne soient davantage perçus pour les gens très à proximité 
comme sur la rue Bourassa.  
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Mme Larouche assure que toute la question pourra être davantage creusée lors de la rencontre de 
décembre et que Davie pourra éventuellement présenter la fonction de chaque bâtiment et les travaux 
d’insonorisation prévus.  

 
Renouée du Japon et vigne 
 
Une membre du Comité mentionne qu’elle a recommencé à avoir de la renouée du Japon sur son 
terrain adjacent à la Davie. Elle précise qu’elle et son mari avaient travaillé ardemment voilà quelques 
années pour l’éradiquer. Ils avaient notamment pu poser des bâches du côté de leur terrain et de 
celui de Davie. Mme Desmarais précise qu’un entrepreneur doit venir faire de l’entretien sur le terrain 
de Davie et qu’il ira également sur le terrain visé. Les travaux d’entretien sont censés être terminés 
pour novembre. Une mise en garde est faite sur le type d’entretien à prévoir puisque la renouée du 
Japon est une plante envahissante : couper une colonie seulement une fois risque de stimuler sa 
croissance. Le Conseil de bassin de la rivière Etchemin qui a mené plusieurs projets en lien avec 
l’éradication de la renouée du Japon mentionne qu’il faut se préoccuper de la technique qui sera 
utilisée par l’entrepreneur. On note que la problématique de la renouée du Japon est bien présente 
sur les terrains de Davie et qu’on peut l’observer jusqu’à la grève. On mentionne que dans le secteur 
de Valero, une campagne d’arrachage de la renouée a été organisée et que la Ville de Lévis était dans 
le coup.  
 
Une autre discussion porte sur l’entretien lié à la vigne qui grimpe à la clôture. La présence de la vigne 
est importante pour le voisinage et on s’inquiète fortement que les équipes d’entretien les coupent. 
Davie s’engage à avoir une conversation ciblée avec les voisins concernés et à éclaircir les règles de 
sécurité et sûreté industrielle qui commandent de couper la vigne avec Marc Tardif, directeur de la 
sécurité chez Davie.   
 

Actions de suivi 

• S’assurer que l’entretien de la végétation planifié sur les terrains de Davie et 
possiblement sur un terrain voisin n’aggrave pas la problématique de présence de la 
renouée du Japon selon les techniques utilisées.  

• Éclaircir les règles de sécurité industrielle liées à la clôture et faire un suivi auprès du 
voisinage concerné (qui a de la végétation grimpante) pour trouver une solution pour 
maintenir l’écran végétal.  

 

Prochaine rencontre  
 
La prochaine rencontre se déroulera le 3 décembre 2024 à 18 h.  
La rencontre prend fin à 20 h 15. 

 

  

https://cbetchemin.qc.ca/portfolio-item/freinons-l-invasion-de-la-renouee-du-japon/
https://cbetchemin.qc.ca/portfolio-item/freinons-l-invasion-de-la-renouee-du-japon/
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  ANNEXE I 
  Présentation faite lors de la rencontre 
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 Directeur, Affaires externes et participation industrielle 

 418 837 5841 ext. 2363 
 marcel.poulin@davie.ca 
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Marc-Olivier Fortin 
Directeur de projets et facilitateur 

418 590-4996 
mofortin@transfertconsult.ca 
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